

## Gabriel González Videla, Juan Antonio Ríos y Carlos Ibáñez del Campo

# Cómo eran los presidentes chilenos de hace un siglo

**Material fotográfico inédito, recibido** por la Fundación Enterreno, da a conocer antecedentes históricos en imágenes en blanco y negro de entre 1920 y 1945.

### Carlos Montes

Hace unos días, la Fundación Enterreno recibió un inédito material.

Se trata de antiguas fotografías vinculadas a expresidentes chilenos, jamás publicadas, de hace un siglo, como Emiliano Figueroa, Gabriel González Videla, Juan Antonio Ríos y Carlos Ibáñez del Campo, entre otros.

El material fue entregado en imágenes en blanco y negro y datan entre 1920 y 1945.

Las imágenes corresponden al recién digitalizado archivo personal de Manuel Trucco Franzani (padre) y Manuel Trucco Gaete (hijo), ambos de carrera diplomática y política. El primero llegó a ser presidente de la Empresa de los Ferrocarriles del Estado (EFE) y otros cargos de alta autoridad, como también vicepresidente de Juan Esteban Montero, que asumió luego de la caída de Carlos Ibáñez del Campo,

El segundo fue ministro de Relaciones Exteriores de Gabriel González Videla y embajador de Chile en Bolivia y Estados Unidos.

### Fenómeno político

Raúl La Torre, historiador y coordinador de Extensión Cultural de la Universidad de los Andes, señala que con la llegada del presidente Arturo Alessandri, el país vive, de ahí en adelante, un nuevo fenómeno político en cuanto a las elecciones presidenciales; el fenómeno de las masas, los mítines y las aglomeraciones. Todo lo anterior le hará ganarse el apodo del León de Tarapacá, por la fuerza y bullicio con la que se realizaba su campaña para presidente de la República de 1920.

"Su presidencia estuvo marcada por la tensión con las fuerzas armadas y la Constitución del 25; la que puso fin a la conocida 'Constitución Portaliana' o la de 1833. Es a partir de ésta que el Estado chileno vuelca su mirada a las exigencias sociales, para dejar atrás a un Estado burocrático y dedicado al exclusivo desarrollo de grandes obras de infraestructura", agrega La Torre.

Emiliano Figueroa es recordado por ser el presidente subrogante en las celebraciones del centenario en 1910, tras la muerte del presidente Pedro Montt en Alemania. "Tras su victoria electoral se convirtió en el



► Gabriel González Videla (1950) en Nueva York.



► Presidente Juan Antonio Ríos entregando una condecoración.



► Renuncia de Emiliano Figueroa.

presidente que secundó a Alessandri, heredando del Gobierno anterior las fuertes tensiones con las fuerzas armadas y una sociedad cada vez más empoderada. Tuvo un par de difíciles años en la presidencia tras la sombra de su ministro de Guerra, quien finalmente lo sucedería en la presidencia: Carlos Ibáñez del Campo", indica el historiador.

El general de la esperanza, "fue el apodo que se le dio a Carlos Ibáñez del Campo. Personaje de carácter fuerte que llegó a la presidencia de Chile tras una elección con un solo candidato: él mismo. Todo esto, tras la renuncia del presidente Figueroa. Su primer Gobierno tuvo una alta aceptación popular,

aunque también una férrea oposición por considerarlo un dictador. La fuerte crisis económica de 1929 en Estados Unidos tuvo un gran impacto en Chile y ese fue el principio del fin de su primer mandato", agrega este último.

La Torre establece que lo que sigue en adelante será el segundo gobierno de Alessandri Palma que derivó en lo que se conoció como el Frente Popular, una coalición política e intelectual de izquierda que llevó a la presidencia a Pedro Aguirre Cerda, teniendo como partido central de este conglomerado al Partido Radical. Este partido fue quien tuvo una hegemonía en los siguientes años con la elección de dos presi-

dotes más: Juan Antonio Ríos y Gabriel González Videla.

"El período que parte en 1920 y que va hasta 1973 tuvo como característica principal el cambio de la visión del Estado hacia la sociedad, haciéndose cargo de los problemas que vinieron a partir de la conocida 'Cuestión Social' y el derecho de los trabajadores. También tuvo como característica el crecimiento en cuanto a la participación popular en las elecciones. En cada uno de estos gobiernos se vio la fragilidad de nuestro país debido a la coyuntura económica y política mundial; y a una creciente demanda social en cuanto a derechos", finaliza La Torre. ●